

CAPITULO I MARCO GENERAL

1. UBICACIÓN DE LA REPUBLICA DE PANAMA

Panamá es el país más meridional de América Central, situado en el istmo que une América del Sur con América del Norte.

El país, dividido en dos partes por el Canal de Panamá, limita al norte con el Mar Caribe, al este con Colombia, al sur con el Océano Pacífico y al oeste con Costa Rica. Panamá tiene una superficie de 75.520 km².

Panamá está atravesado longitudinalmente, de oeste a este, por dos sistemas montañosos. antiguo armazón de un territorio más amplio sumergido bajo las aguas del océano. La Serranía de Tabasará, que forma el sistema montañoso de mayor altitud, cruza Panamá desde el oeste. Su pico más alto, el Volcán Barú (3.475 m). La Serranía de San Blas y la Serranía del Darién se extienden casi en su totalidad dentro de las fronteras panameñas. Las montañas encierran valles y llanuras fértiles y bien drenadas.

La región situada entre los dos sistemas montañosos está formada por colinas y valles, cubiertos de espesa e intrincada vegetación. Las dos alineaciones montañosas forman la gran divisoria de aguas, en la que nacen unos 325 ríos y arroyos que desembocan en el Pacífico y otros 150 que desaguan en el Mar Caribe.

Lagunas, bahías y golfos salpican las costas panameñas. En el Golfo de Panamá, en el Pacífico, está situado el Archipiélago de las Perlas, que consta de más de 100 islas de diverso tamaño.

El Tuira, que desemboca en el Golfo de San Miguel, es el río más importante de los que desaguan en la costa del Pacífico, ya que es utilizado como medio de subsistencia y transporte por las poblaciones aledañas a él. Otro gran río, el Río Chagres, de la cuenca Atlántica, nace en el centro de Panamá y queda embalsado en Gatún, el cual es un lago artificial que forma parte de las infraestructuras del Canal de Panamá y que es vital para el funcionamiento del mismo.

Panamá tiene un clima tropical lluvioso con unas temperaturas medias anuales que oscilan entre 23 y 29 °C en las zonas costeras. En el interior, a mayor altitud, la temperatura media es de 19 °C. La estación lluviosa se prolonga desde abril hasta diciembre. En la costa del Caribe, la precipitación media anual es de unos 2.970 mm. En la del Pacífico se reduce a unos 1.650 mm, lo que explica que mientras en la vertiente caribeña domina el bosque tropical lluvioso, en la costa pacífica predomina la vegetación de sabana y el bosque claro de hoja caduca.

2. POBLACION

Se puede señalar que nuestro país ha pasado de un crecimiento alto (registrando una tasa entre 1911 y 1920) a un crecimiento más lento (registrando una tasa anual de crecimiento promedio (TCP) de 2.00 entre 1990 y el 2000); situación que según las estimaciones se mantendrá durante los próximos 25 años, como consecuencia directa de la disminución de la fecundidad a nivel nacional.

La población de Panamá pasó durante esta última década de **2, 329,329 a 2, 839,177 personas**, lo que representa un incremento poblacional en diez años de 509,848 personas. El 48.9 por ciento de la población total se concentra en la Provincia de Panamá, generando una TCP de 2.62 por ciento.

En contraposición a lo antes expuesto, se encuentran las provincias de Veraguas, Los Santos y Herrera (con una TCP de 0.52, 0.82 y 0.90 por ciento respectivamente). En el caso de Veraguas, se han logrado progresos en lo concerniente a materia de salud, lo cual ha redundado en una disminución tanto de la fecundidad como de la mortalidad, como consecuencia de la segregación de distritos que en 1990 pertenecían a la misma y que pasaron recientemente a conformar la Comarca Ngöbe Buglé y que se caracterizaban por registrar altas tasas de crecimiento poblacional.

Por otro lado, las provincias de Herrera y Los Santos que tradicionalmente han registrado una baja fecundidad y el desplazamiento de su población hacia otras provincias, parecen mantener esta tendencia, ya que registran TCP de 0.82 y 0.90 respectivamente, incrementando su población absoluta en 8,784 y 6,548.

En lo que se refiere al comportamiento de la población por sexo, se registró que habían 1, 432,566 hombres y 1, 406,611 mujeres, generando un índice de masculinidad de 101.8 hombres por cien mujeres lo que implica que habría un hombre adicional por cada cien mujeres, contrario a lo que comúnmente se piensa.

En cuanto a la estructura por edad, las cifras revelan un envejecimiento de nuestra estructura poblacional ya que mientras en 1990 los menores de 15 años representaban casi el 35% de la población, en el 2000 este grupo de edad representa el 32.2% de la población total; no obstante lo anterior, continúa siendo un porcentaje significativo de población joven que

demandará una serie de servicios tanto del sector educativo como del sector salud.

El último Censo de Población y Viviendas, realizado en el año 2,000, revela las siguientes cifras por Provincia:

VIVIENDAS Y PERSONAS: REPÚBLICA DE PANAMÁ POR PROVINCIA CENSO 2000			
Provincias/Comarcas	Viviendas	Personas	Promedio de habitantes por vivienda
TOTAL.....	793,732	2,839,177	3.6
BOCAS DEL TORO.....	19,667	89,269	4.5
COCLÉ.....	54,815	202,461	3.7
COLÓN.....	57,268	204,208	3.6
CHIRIQUÍ.....	100,613	368,790	3.7
DARIÉN.....	11,514	40,284	3.5
HERRERA.....	31,802	102,465	3.2
LOS SANTOS.....	32,060	83,495	2.6
PANAMÁ.....	402,196	1,388,357	3.5
VERAGUAS.....	57,988	209,076	3.6
COMARCA KUNA YALA.....	4,635	32,446	7.0
COMARCA EMBERÁ.....	1,892	8,246	4.4
COMARCA NGÖBE BUGLÉ.....	19,282	110,080	5.7

Contraloría General de la Republica